

AÑO II
NUM. 143
LEON
MAYO 20
1937

PROA

DIARIO NACIONAL SINDICALISTA

Ya veréis como rehacemos la dignidad del hombre para sobre ella rehacer la dignidad de todas las instituciones que, juntas, componen la Patria--JOSE ANTONIO



Teléfono 1963 Apartado 149

Una glosa al discurso de la gloria difícil

El 19 de Mayo cantó José Antonio su profecía de la gloria difícil. Queremos un Partido difícil, recto, implacable, un Paraíso donde no se descanse nunca y que tenga junto a las jambas de las puertas, ángeles con espadas. Todavía no hemos llegado a este Paraíso donde el trabajo armado sea en su jornada continua e incansable, un premio y una esperanza. Como entonces, rodean a nuestro Movimiento todos los enemigos; así una isla entre furiosos mares. Delante la guerra y detrás las turbias maniobras y las peligrosas tentaciones. Es mayor nuestra fuerza pero también la de aquellos que nos combaten, fría, pegajosa, implacable. Sólo el diablo pudo reunir bajo el odio fuerzas antagónicas entre las que no cabe sino lo que el Cristo declaró imposible, servir a dos señores. Cuando habló José Antonio la Falange era una compacta y unánime milicia, donde había fe en la voz de mando y esperanza en los rumbos. Aquel espíritu no debe perderse con la mayor responsabilidad para que no se pierdan tampoco las virtudes del combate y el trabajo alegre. Todo sin la Falange que daría como antes, la España seca, ancha, triste y destartada que José Antonio veía desde su cátedra de profeta, de poeta, y de maestro de nuestra misión imperial. Un capitalismo raquítico, hambriento de protecciones gubernativas seguiría enterrando los huesos de la España humilde. Una política gris aséptica y envenenada volvería a cubrir el sol limpio y claro de nuestra historia celeste y ecuménica con estrellas geniales de victoria, órbitas universales y signos innumerables de triunfo. Una piedad blanda, legal y formularia, ocultaría como antes nuestra fe católica, fanática, intransigente. Y el odio sería otra vez aliento del pueblo en vez de la virtud militar, la disciplina del trabajo y la belleza humilde y gozosa de los oficios. Y aquella virtud y vocación de los artesanos donde está el fundamento del buen gobierno. Volveríamos a un feudalismo sin deberes y a una esclavitud sin esperanza de rescate. A lo que es peor que el feudalismo y la esclavitud, como dijo José Antonio, aquel 19 de Mayo. Todo como entonces y también nuestro clamor, nuestro grito en el cielo, por la Patria, el Pan y la Justicia, por la España Una, Grande y Libre.

Arriba España!

Segunda Linna de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. - S. CIRCULAR

Por orden del Delegado Provincial de esta Organización, se ordena a todos los camaradas pertenecientes a esta Segunda Línea que presten servicio de cualquier índole, política, técnica, profesional, administrativa, etc., la obligación de hacer estos compatibles con los servicios de armas que pudieran corresponderles, a cuyo efecto acudirán personalmente a esta Delegación Local para su oportuno encuadramiento.

Siendo la Falange esencialmente sacrificio, nadie regatee el que pudiera corresponderle por este servicio, aunque recaigan sobre él otros muy meritorios, pues los deberes que la Milicia nos exige, no pueden ser aludidos por ninguno de los nuestros que han de considerar como máximo orgullo el servicio de arma al brazo y espíritu tenso del vigilante.

Únicamente los que por razones de edad, salud u ocupaciones nocturnas permanentes, no pudieran prestar estos servicios, serán excluidos.

Todos nuestros camaradas están obligados a pasarse por nuestro cuartelillo (calle Villafraña, núm. 3) a fin de enterarse de los servicios que puedan corresponderles.

León 17 de mayo de 1937.—El Delegado Local.

Arriba España!

Orden de la Milicia Nacional de León del día 19 de mayo

Artículo único. Destinado por el Excmo. Sr. General del 8.º Cuerpo de Ejército a mandar un Batallón del Regimiento de Infantería Burgos, número 31, en Astorga, hago en este día entrega del mandado estas Milicias al capitán de Infantería D. Sergio M. Mantecón, quien por orden de la misma autoridad Militar, lo desempeñará accidentalmente.

Al cesar en el mando de las mismas, cumplo un deber de justicia al hacer pública por la presente, la gratísima impresión que llevo de todos en absoluto, tanto las Milicias Combatientes, como las de retaguardia, desempeñando todos los servicios con verdadero entusiasmo, desinterés y patriotismo, llegando en los primeros y en muchísimos casos hasta el heroísmo y a los jefes mi agradecimiento por la cooperación prestada, haciéndome fácil el mando y esperando de todos lo sigan prestando a mi sucesor el entusiasta y activo capitán Mantecón.

Desde mi nuevo puesto, seguiré con cariño vuestras actividades, seguro no decaerán en el concepto excelente que de todos llevo y muy pronto, como el 18 de julio en que renació el Glorioso Movimiento Salvador, podamos abrazarnos celebrando el triunfo definitivo de la era de la paz de la Nueva España.

Viva España! Arriba España! Viva nuestro Generalísimo!

Vuestro comandante jefe, Luis Cirujeda.

La austeridad de la vanguardia, debe ser norma y guía de la retaguardia.
La disciplina de los que pelean en el frente y todo lo dan por España, exige de los que, fuera de los peligros de línea de fuego, critican y hacen vida «vieja» su regeneración total.

GUERRA

Gondramendi, Elorbila, la Ermita de Santa Marina, Macoa, Belago, Añora, María de Meñacabarrena, Andramaría y Videache han caído en poder de nuestras tropas en el avance de hoy

Se han cogido al enemigo más de 100 prisioneros y enormes cantidades de armamento y material y se han pasado a nuestras filas 30 milicianos con armamento y más de 40 familias

ULTIMA HORA

Un militar, que ayer tarde llegó a nuestras líneas, escapado del frente de Madrid, refiere con todo detalle lo que presenció en Alicante. Una imponente manifestación, compuesta de 15.000 mujeres recorrió las calles de la ciudad pidiendo el reparto de viveres, que ante el temor de disturbios interiores, se efectuó por medio del Ayuntamiento, que era lo que pedía la manifestación, ya que cuando los comités han actuado como agentes distribuidores, se han quedado con la mayor parte.

En Valencia, se agudiza el problema de la alimentación tanto, que se ha llegado a decir en conversaciones privadas, que las embajadas de Francia e Inglaterra han pensado en evacuar su personal, aunque tal vez no sea esto más que una forma de justificar ante el mundo, el humanitarismo que alegan en la evacuación de Bilbao.

En Madrid, a pesar de ser cumplidas a rajatabla las órdenes severísimas de silencio dadas a la prensa roja, se saben los imponentes desastres sufridos por las milicias marxistas y se sabe también que el general Miaja ha llegado a confesar que solamente en la Cuesta de las Perdices, las brigadas internacionales han tenido 17.500 bajas. A raíz de las últimas operaciones, los hospitales de Madrid y Valencia fueron acordonados con fuerzas de orden público, para que el pueblo no pudiera presenciar la trágica procesión de muertos y heridos que llegaban de los alrededores de Madrid.

Los pasillos de estos hospitales estaban llenos de heridos colocados en el suelo, puestos de esta forma, para dejar las camas a los heridos más graves y hubo noche que se hicieron los locales tan insuficientes, que las filas de heridos mal atendidos estaban en escaleras y vestíbulos. De resolver este problema de la colocación de los heridos, se ha encargado la muerte más que los médicos.

A los gobiernos rojos no les es posible ocultar los desastres que sus ejércitos sufren ni la pérdida inminente de la guerra, pero seguros del mal fin que han de tener los dirigentes, a los que no alcanza el perdón de Franco, no cejan un momento en preparar nuevos engaños y no es extraño que se presten a esta labor con tanto ahínco, pues les va en ello la vida, sino quieren pasar por la vergüenza de marcharse a Francia o a Inglaterra o a Rusia, como muchos lo han hecho.

Por esto, hemos sabido que la prensa roja tiene preparado para el día que se tome Bilbao, un número extraordinario, en el cual se dice que los mineros asturianos han ocupado Oviedo. Este periódico, del que se ha visto hasta un ejemplar, lleva fotografías compuestas, en las cuales, entre otras más absurdas, se ve al glorioso general Aranda ante un piquete de soldados, en el momento en que se le va a fusilar y mientras esto ocurre en las ciudades engañadas de la retaguardia roja, los mineros asturianos están cayendo a millares ante nuestras posiciones del frente de León.

Cuartel general del Generalísimo Sección de información.-Estado Mayor

Boletín de información, con noticias recibidas en este Cuartel General, hasta las 20 horas del día de hoy, 19 de mayo de 1937.

Ejército del Norte.

Frente de Aragón.—Ligeros tiroteos y cañoneo.

Frente de Vizcaya.—Ha continuado el avance de nuestras fuerzas, que después de vencer las resistencias del enemigo, ocasionándole gran número de muertos, han ocupado Gondramendi, Elorbila, ermita de Santa Marina, Macoa, Belago, Añora, María de Meñacabarrena, Andramaría de Medraca y Videache.

Se han cogido al enemigo más de 100 prisioneros y mucho armamento y material. Se han pasado 30 milicianos con armamentos y más de 40 familias.

Frente de Santander.—En un reconocimiento ofensivo efectuado en el terreno del sector de Bricia, en el que el enemigo ejerció presión hace varios días, se han encontrado 16 muertos, fusiles mejicanos, mosquetones y muchos cartuchos de fusil.

En este frente siguen presentándose milicianos y paisanos con bastantes cabezas de ganado.

Frente de Asturias.—Sin novedad, habiéndose presentado 6 milicianos, 4 de ellos con armamento.

Frente de Soria y Avila.—Sin novedades dignas de mención.

Frente de Madrid.—Algunos tiroteos y cañoneo.

Ejército del Sur.

Sin novedad.

Salamanca, 19 de Mayo de 1937.—De orden de S. E.: El general segundo jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

DEL FRENTE DE LEON Los ataques marxistas decrecen (De nuestro enviado especial en el frente)

Los rojillos asturianos parece que van acusando de una manera ostensible los golpes que han ido encajando día tras día, desde hace cerca de una semana.

Hoy en Lillo, solamente allá de madrugada, después de un vivo tiroteo, pretendieron un avance hacia el Pico del Aguila, que quedó pronto y rápidamente ahogado por nuestras armas automáticas, que causaron una verdadera mortandad entre los atacantes, mortandad que llegó a hacerse crecidísima cuando volviéndonos las espaldas, olvidándose de cómo se debe de efectuar una retirada, atendiendo sólo al grito de «sálvese el que pueda», se desbandaron en una fuga vergonzosa, durante la cual muchos de ellos, para correr mejor, tiraron los fusiles y bombas de que venían provistos, mientras nuestras máquinas automáticas se cebaban en ellos.

Y después durante todo el día tranquilidad, tranquilidad sólo turbada por la indignación que nos produjo el oír de labios del locutor de Radio Barcelona la noticia «bomba» de que en el sector de Lillo nos habían tomado el Pico del Aguila y otras importantes posiciones.

Así es como conducen al matadero a miles y miles de pobres diablos que se creen a pie juntillas todas esas falsedades que lanzan las radios rojas.

Si grande fué el desastre sufrido días anteriores por el enemigo, el de ayer no lo fué menos, y sino que lo digan esos cien cadáveres recogidos por nuestras fuerzas al hacer una descubierta en las inmediaciones del Pico del Aguila, en la que también se recogieron sesenta fusiles y muchas bombas de mano.

En el sector de La Uña y Maraña solamente hubo ligero fuego de fusil, lo que demuestra que los rojillos se van dando cuenta de que nuestras posiciones no las podrán pisar nunca.

En los demás sectores de León no dió el enemigo muestra alguna de actividad. En resumen: Que la lección de estos días ha sido demasiado dura para ellos.

“Las guerras se ganan en las retaguardias”

Esto se ha dicho bastantes veces. Pero hay que insistir un día y otro sobre el mismo tema. Y más que nada sobre las retaguardias más cercanas a la vanguardia. Admira y asombra que poblaciones lejanas del foco directo de la campaña, ciudades a las que no llega de un modo eficaz el estruendo de la guerra, tengan otro sentido moral de sus consecuencias. Un sentido patético que no aminora el espíritu patriótico de sus habitantes. En cambio apena y avergüenza la apatía, la frialdad de los que viviendo muy cerca del peligro, juegan con él indiferentemente. Las capitales colocadas a 25 kilómetros de las trincheras, son capitales que viven con más intensidad el peligro. Y sin embargo lo ven con ojos vacíos, como si una venda los cubriera para no ver los estragos. Y es que lo que tienen ciego es el corazón. Sus ciudadanos caminan por un sendero glacial, empedrado de indiferencia y de frivolidad. Alguna, al interrogarles sobre un hecho saliente, o un bombardeo iniciado, responden con un “No me hables de la guerra”!

Y es que esta idea de guerra aun no se le ha metido corazón adentro. Aun no se han dado cuenta de que lo que se está ventilando en España tiene un valor trascendental. ¿Es que la sangre derramada no tiene importancia para los desaprensivos? ¿Es que solamente se demuestra conocer los hechos con aplaudir el desfile de tropas por las calles? ¿Es que se cumple con la Patria tan solo por lucir un emblema o un botón nacional en las solapas de una americana? Confesemos que no. Se es patriota con el cumplimiento de cuantas órdenes dimanen de los Altos Mandos y de las autoridades que los representan. Se es patriota cuando el paso de los camiones con heridos hacen asomar lágrimas en los ojos, en vez de palabras torpes a los labios. Se es patriota, cuando en vez de murmurar escepticismo en los cafés, se va por las calles con el corazón puesto en el cielo.

En otras grandes ciudades, donde las retaguardias quedan a cientos de kilómetros, yo he pasado por sus calles. Y he visto su entusiasmo. En ellas la guerra está lejana. Pero todos la llevan en el corazón. Y en todas las bocas hay prendidas oraciones. Y en todas las almas brota viva la llama de la fe. El estampido de los cañones no llega a sus oídos, pero los sienten en el alma. Y en vez de demostrar indiferencia cantan himnos guerreros. Y se vuelcan los bolsillos de los que pueden en espléndidos donativos. Y los días del Plato Unico rebasan, por su cumplimiento el fin benéfico propuesto.

Tomen ejemplo las ciudades situadas a dos pasos del enemigo. Y que la sangre de los mártires caídos no les anegue un día para sacarlos de su indiferencia y de su atonía.

J. Cantalapiedra Barés

Tarea de Auxilio Social

El “Auxilio Social” comprende según el texto del nombramiento de DELEGADA NACIONAL por el Caudillo, además, de las obras que adelante enumeraremos todas las similares de carácter benéfico-social, es decir que casi todas las organizaciones de este tipo, quedan englobadas en el AUXILIO SOCIAL.

“AUXILIO SOCIAL abarca las siguientes secciones: Auxilio de Invierno Obra de Protección a la madre y al Niño y Auxilio al enfermo.

El Auxilio de Invierno propiamente dicho se desprende en las siguientes facetas: Comedores Infantiles, Cocinas de Hermandad (para adultos en paro) y Defensa del Niño que a su vez son subdivididas en Hogares y en Fomento del trabajo familiar.

La Obra Nacional Sindicalista de protección a la Madre y al Niño consta del Dispensario Preintranatal, Consultorio, Equipos, Comedores, Mutualidades y Subsidios (Comedores y Subsidios), Guarderías Infantiles, (Niños de un mes a tres años), Jardines maternales (niños de tres a siete años). Esta obra requiere en ciertas zona provinciales o territoriales, un Instituto de Martenología y Puericultura.

El Auxilio al enfermo en nuestra obra no se presta por medio de medicinas o elementos técnicos, sino que tiene las secciones a continuación expresadas, suministro de ropa, cocina pitéticas (en ellas se prepara y reparte tres tipos de menús aptos para toda clase de enfermedad). Suministro de útiles (por ejemplo un jergón, un invernillo, etc.) y por último ayuda al enfermo por medio de enfermeras visitadoras Nacional Sindicalistas.

No termina aquí el campo de la acción Social, ya que los términos aceptados con que el Caudillo nos entrega la gran obra, se nos abre una ruta amplísima para lograr los perfiles deseados en el Auxilio y las asistencias.

Seguiremos dando a conocer la marcha de nuestros planes y sus realizaciones; el pueblo sabrá entonces a donde llega la obra de reintegración al pan y al hogar del Nacional-Sindicalismo. “Arriba España”.

Información general

Alvarez del Vayo a Ginebra. Comentando dicha emisora el hecho de que, formado por todos los partidos, los ministros se han juramentado para reprimir la rebelión y llevar al país rápidamente hacia una paz, dice con la caída de Málaga y la revolución de Barcelona, la posición de Largo Caballero se había hecho insostenible y que este nuevo gobierno no conseguirá, ni mucho menos, restablecer la paz y la tranquilidad en la retaguardia roja.

Se reúne el nuevo gobierno de Valencia. Esta delegación saldrá dentro de breves días para Ginebra.

Salamanca.—Según una emisora de Strasburgo, se ha reunido por vez primera el día 17 el nuevo gobierno de Valencia.

Detención de un extremista inglés en Cataluña. Londres.—Se reciben noticias de la zona roja española.

Sigue en la página cuarta

“Proa” en los frentes

La realidad como una novela de aventuras

Cómo el capitán Reparaz arrebató a Miaja el plan de operaciones.--Antes organizó la resistencia del Santuario de Santa María de la Cabeza

En Salamanca está, agregado al Cuartel del Generalísimo, un jefe del Ejército, hombre joven, cordial y extraordinario, como podrá ver en el curso de este relato el amigo lector. Se llama D. Antonio Reparaz y es capitán de la Benemérita. Tomó una parte importantísima en los primeros días del Alzamiento nacional, en que se vio aislado de las demás fuerzas nacionales en el corazón de la Andalucía Roja. A fuerza de talento, astucia, diplomacia, y en los momentos críticos, energía y entereza varonil, consiguió, no sólo salvar su vida y la de la mayor parte de sus subordinados, sino contrarrestar los propósitos del mandado enemigo y evitar en buena parte, que la ofensiva que éste realizaba contra Córdoba se viese coronada por el éxito.

Además, al capitán Reparaz corresponde la iniciativa de haber encerrado en el Santuario de Santa María de la Cabeza a las familias de los guardias a sus órdenes, y a otras personas de la población civil encargando de su defensa a su compañero de cuerpo y de grado el capitán D. Santiago Cortés, que había de immortalizar su nombre en los ocho meses de resistencia heroica.

Para completar nuestra información sobre lo ocurrido en Santa María de la Cabeza hemos ido a ver al valeroso jefe y de sus labios hemos oído el relato sorprendente que damos a continuación. Parece una página novelesca de Conan Doyle. Así como el novelista inglés creó el tipo del coronel Gerar y escribió un libro con capítulos en que se narran sus hazañas fantásticas, titulan-

do: "Como el coronel salvó un ejército". "Cómo el coronel ganó una ciudad", etc., de las empresas del capitán Reparaz, podrían escribirse también capítulos emocionantes que se titularían: "Cómo el capitán arrebató a Miaja". "Cómo entregó los planes de su ejército". "Cómo burló al Frente Popular de Jaén".

El capitán Reparaz llegó a su destino en la capital andaluza pocos días antes del Movimiento Nacional. Anteriormente, se había distinguido en la pacificación del Asturias del año 34, y al advenimiento del Frente Popular fué enviado de cuartel a Teruel. Desde allí, unos días antes del 18 de julio como queda dicho, se les destinó a la comandancia de Jaén.

Todo el alto mando de esta comandancia, nos dice Reparaz, el teniente coronel y los

tres comandantes eran afectos al gobierno revolucionario de Madrid. En cambio, la oficialidad (capitanes y tenientes) así como subalternos y guardias, se mantenían leales al espíritu del Ejército y comprendían que se podía contar para todo con ellos.

Yo fui destinado a Andújar y allí estaba cuando el 20 de julio, dos días después de haberse tenido conocimiento de la sublevación de Marruecos, ocurrieron los primeros disturbios sangrientos. El populacho marxista se lanzó a la calle y empezó el saqueo de las casas de los elementos considerados como fascistas. El balance de esta jornada fueron seis muertos y siete heridos que causó a los revoltosos. Tras esto volví a encerrarme con mis guardias, dispuesto a todo, porque sabía que la provincia entera estaba en manos de la Revolución. No podía tardar en ser atacado.

El desafío a Miaja

Sin embargo, pasaron los días en un angustioso "status quo", sin que la situación se modificara. Cuando el 29 llegó a Andújar el general Miaja, al mando de una fuerte columna, en la que figuraban seis batallas de artillería. Iban de camino hacia Córdoba, cuyo alzamiento se proponían castigar cumpliendo órdenes de los ministros de Madrid.

Como yo seguía con mis guardias en el cuartel, y el general recelaba de mis intenciones, me mandó unos emisarios entre ellos el diputado don Vicente Sol, para pedirme que con mis fuerzas me incorporase a la columna. Mi contestación fué categórica: "Digan al general que resistiré aunque él me aplaste con su artillería, puedo detenerle el tiempo preciso para que sus planes queden frustrados".

Se celebró luego un consejo en el cuartel y los compañeros de Reparaz, hicieron comprender a éste que la resistencia sería inútil y que lo más hábil era fingir una adhesión que les permitiese esperar el momento de poder pasarse al bando nacional.

Reparaz sabía ya que doce los cincuenta guardias que operaban en los límites de Granada tenían pensado pasarse por aquella provincia. Y, como sus familias corrían en ese caso evidentes riesgos, decidió recogerlas en el próximo Santuario de Santa María de la Cabeza, siéndole para esto necesario el asentimiento del Frente Popular. Este fué uno de los motivos que le determinaron a escuchar el consejo de sus compañeros y a fingir la sumisión.

Para ello, y aprovechando una nueva visita de los envi-

dos de Miaja, que quería evitar a toda costa choques sangrientos, prometió que no tendría inconveniente en unirse con sus fuerzas a la columna, siempre que se les colocase en la extrema vanguardia. Justificó esta pretensión por el deseo de que no se dudase de su sinceridad, ni de su espíritu republicano. Accedió Miaja complacido, y Reparaz aprovechó las horas que le quedaban para organizar el traslado al Santuario de la Cabeza de las mujeres y los niños de los guardias de su compañía, que sumaban cerca de quinientas personas. Dejaba así el camino preparado para recoger también, en el momento oportuno, a las familias de los guardias que pensaban pasarse por Granada, cuando se tuviese noticia de su defección.

No se limitó a esto su actividad. Pensando ya que el Santuario podía convertirse en un foco de resistencia, se cuidó de llevar a él todos los viveres, armas y municiones que pudo requisar. Varios camiones estuvieron durante dos días haciendo este traslado, sirviendo los elementos marxistas sospechasen las verdaderas intenciones del capitán.

Este primer convoy de refugiados se alojó en el Palacio de Lugar Nuevo, propiedad del

Marqués de Cayo del Rey, finca soberbia, construída de piedra y que podía ser utilizada para una larga resistencia. En las tierras anejas del palacio había hasta un pequeño campo de aviación particular, que podía utilizarse si las circunstancias lo exigieran.

Del Lugar Nuevo a Santa María de la Cabeza hay aproximadamente unos 5 kilómetros, pero la comunicación es fácil con sólo ocupar con una guerrilla una loma intermedia y así se ha demostrado en el curso del largo y empeñado asedio en que dichas comunicaciones no se vieron cortadas nunca.

Cumplidos estos objetivos del complicado y atrevido proyecto que en su mente fraguaba, el capitán Reparaz salió tranquilo el día 31 de julio al frente de unos trescientos guardias en la vanguardia del Ejército de Miaja, camino de Montoro.

José de Brañosa
(Córdoba)

Señora: Pida a su tienda **LA PAQUISARI** el pie más dura lavando. Representante: Eulalio Alvarez (abajo) del Camino (73)

Nuestro tiempo no da cuartel. Nos ha correspondido un destino de guerra en el que hay que dejar sin regateo la piel y las entrañas

JOSÉ ANTONIO

Ante la "línea del Gallo" Baterías y aviones nacionales ante el «cinturón de hierro»

Durango.—La tan traída y llevada línea del Gallo ha comenzado a hablar un lenguaje muy solemne. Nuestras líneas se bate esa otra que el pretencioso Aguirre llamaba cinturón de hierro de Bilbao, como la de Francia la llaman Maginot. Pero es el caso que no sólo está dominada por nuestros cañones, sino también por nuestras ametralladoras.

La artillería bolchevique ha comenzado a tronar en el Gallo en estos últimos días. Primero contra el Bizcargui y después contra la carretera de Durango a Guernica; pero esta es la verdad, con poca fortuna.

Para responder a estas agresiones una de nuestras baterías tomó como centro de sus fuegos los atrincheramientos enemigos de los pinares de San Martín y ni una sola de las granadas dejó de llegar a su blanco con precisión matemática. El primer proyectil del 15,5 cm., dió de plano en el zig-zag del parapeto. Poco después dicho parapeto presentaba una serie de huellas profundas y una de nuestras granadas, al hacer explosión provocó un incendio en los pinares enemigos de San Martín. Un cubil que se les cierra a los rojos.

Para hacer aún más fuerte el castigo, tres escuadrillas de caza nacional tomaron el camino de las defensas rojas de San Martín y no se limitaron a su acción acostumbrada de batir las líneas enemigas con sus ametralladoras. A una altura inferior a 50 metros de-

jaron caer pequeñas bombas y en escasos segundos se vio correr a los rojos por el terreno descubierta y desde los parapetos otros rojos hacían un continuo fuego de fusil y ametralladora, con el que pretendían anudrar a nuestros pilotos.

Poco después, cuatro o cinco escuadrillas de grandes trimotores tomaron el camino de la costa hacia Mungía y siguieron luego la dirección de los famosos atrincheramientos. Algunos después grandes bloques de piedra saltaban al espacio y las explosiones se sucedían rápidamente.

Los grandes trimotores, con su andar perezoso y cansino, tomaron el camino de sus bases sin perder la formación correcta de la vía de Guernica camino del Sollube, y sobre los picachos del Jata, dejaron caer sus grandes explosivos.

Cuando el eco de las explosiones se disipó, comenzó a ascender desde las cumbres una nube de humo. Los picos del Jata, como los del Sollube, la víspera de su conquista habían sido incendiados y como en el Sollube el día antes de su ocupación, los batallones rojos que los guardaban han recibido que descender por la vertiente opuesta, ya que el humo imposible el profundar por un instante más su estancia allí. Pero el Jata está ya incendiado y algunos de sus más importantes estribos son ya nuestros.

Mientras tanto, el desenlace de la república de Euzkadi se aproxima de hora en hora.

El "as de ases" de nuestra Aviación

La Laureada al capitán García Morato

Ha sido concedida la Cruz Laureada de San Fernando al capitán aviador Joaquín García Morato, conceptuado como el "As de los Ases" de la Aviación española. Se otorga esta laureada por una actuación brillante y destacada en las operaciones militares del Movimiento Nacional, que hasta el día 18 de Febrero último en que se inició el proceso para la concesión de la recompensa mataba más de ciento cincuenta servicios de guerra invirtiendo en ello más de doscientas horas de vuelo, con cuarenta y seis combates aéreos, casi siempre fuera de nuestras líneas, incesantemente en terreno enemigo con difícil o imposible regreso en caso adverso y habiendo derribado 18 aviones enemigos.

La actuación del capitán García Morato comenzó el día 3 de Agosto último en el frente de Córdoba, operando durante dicho mes en los sectores andaluces y en el frente de Antequera, mereciendo su labor las felicitaciones entusiastas de generales y jefes.

En el mes de Septiembre pasó a prestar servicio en el frente de Talavera, cooperando y protegiendo a la columna de Yagüe en la toma de dicha población y avance sobre Madrid actuando casi diariamente en lucha contra aviones enemigos. El día 3 de Enero consiguió

abatir dos trimotores enemigos en Andújar por lo que mereció la felicitación del Generalísimo.

Continuó en su labor constante, siendo su actuación más memorable la del 17 de Febrero en el frente de Madrid, donde juntamente con otras escuadrillas, por iniciativa y arrojo de García Morato, se trabó combate con los aviones enemigos que cayeron once derribados en un mismo día.

El general Varela ha declarado en el expediente abierto para la concesión de esta recompensa que en todos los frentes en que actuó nuestras tropas de tierra vieron acrecentada su moral por la protección de que les hacía objeto la escuadrilla del laureado capitán. El coronel Yagüe ha dicho que en ningún caso se ve concedida la Cruz Laureada con tan general aplauso de todas las tropas que han presenciado sus heroicas proezas.

Juan Pablos y C.ª

FABRICA DE EMBUTIDOS y Almacén de Coloniales. Oficinas: Avda. P. Isla, 21. Teléfono 1170. Fábrica: Carretera Trobajo. Teléfono 1989 (84) LEÓN

CIRIACO Sastrería

La calidad ha hecho nuestra reputación. Ordoño II, 2. Teléfono 1749

RADIO TELEFUNKEN

Reparación de aparatos de Radio de todas las marcas, Amplificadores, Emisoras, Cines Sonoros y aparatos electro-médicos. Instalaciones de luz, timbres, motores, etc. Reparación de todas clases de maquinaria. Talleres de Electricidad general de «LOS ALEMAENS». 86 Independencia, 4 - LEÓN - Teléfono 1614 - Apartado 91

Almacenes de Tejidos
Cipriano García Lubén
LEÓN

Café Bar Restaurant **CENTRAL**
El más selecto - El mejor café
LA GAFAS DE ORO
LENTES - GAFAS - FOTOGRAFÍAS
FOTOS CARNETS ENTREGA AL DIA
ORDOÑO II, 4.-LEÓN

Sanatorio Quirúrgico Hurtado
Director: Dr. EMILIO HURTADO
(Director Jefe del Hospital)
Cirugía - Ginecología - Aparato Digestivo
Se admiten parturientas y casos quirúrgicos de urgencia
AVENIDA DEL PADRE ISLA 6

Gordón Ordás, Crónica del frente de Vizcaya

Dicen de la capital de Méjico que en el Sanatorio Español ocurrió un incidente del que fueron protagonistas el embajador de Valencia, Gordón Ordás, y el Cónsul de Veracruz, Zapicó; mientras recorrían la sala número 1, varios enfermeros gritaron ¡Viva el General Franco! El Cónsul desenfundó su pistola y gritó: ¿Quién es el que ha dicho eso? y exclamó después, dirigiéndose a los que habían vitoreado al Generalísimo Franco: ¡Muertos de hambre! los enfermos lanzaron contra Gordón y el Cónsul tazas, vasos y botes de medicina y los visitantes tuvieron que huir.

N. de R.—A ese felón y sin vergüenza de Gordón le ha caído bien todo el menaje de la silla de noche de un enfermo. Algo es algo, porque más merece este nefando hijo indigno de León, tráficamente de crimas con que matar a sus jóvenes paisanos a los cuales sacaba votos con un fingido amor al pueblo, que no sentirá nunca su soberbia y con blasfemias y latiguillos. El "ingeniero pecuario" se habrá sentido "farruco", cual se ve, ante pobres enfermos postados en el lecho del dolor que, sin embargo, le han dado una lección de virilidad y gallardía. Lo que él no tiene para venir a España a defender su causa. Que no es igual mostrar ahora entereza que en aquellos mítines del Teatro Principal de León, con injurias y blasfemias.

Sigue el mal tiempo conspirando a favor de los rojos y en contra nuestra; y lo malo que según los técnicos de Vizcaya tiende a empeorar. Las nubes nos obligan a reposar por el momento. En estos sectores ha desarrollado el enemigo contrataques sufriendo grandes desastres. Los prisioneros cogidos por nuestras tropas aparecen cansados y borrachos por el éter y el alcohol y confiesan que les dan buenas pócimas antes del ataque.

Hace unos días se encontró un miliciano perdido en la montaña. Creo tener la clave de esta táctica absurda de los rojos. Hablando con un oficial enemigo que se pasó a nuestras filas me ha dicho, que desde que perdieron los Inchortas dieron una disposición por la cual aquellos que

perdiesen una posición o se retirasen sin previa orden debían ser fusilados sin pretexto ni excusa dejándose solo como medio de salvarse el volver a tomar la posición perdida. Y para evitar deserciones montaron una guardia con ametralladoras con órdenes de ametrallar a todo el que retrocediera y llegase a basar una línea señalada. Y así se explica el hecho, hasta ahora inusitado en este frente, de continuos contrataques a posiciones, que son imposibles de reconquistar. Claro que el cruel proceder de Aguirre y compañía a nosotros nos viene de perlas ya que, dejando sensiblerías a un lado, da verdadera lástima verlos correr y así están corriendo varios días y, a ese paso no sabemos qué milicianos van a oponer al ataque.

LA SEÑORA
DOÑA MERCEDES GONZALEZ BALDAZO
Ha fallecido en León el día 19 de mayo de 1937 a los 71 años de edad habiendo recibido los Santos Sacramentos y la B. A. D. E. P.
Su desconsolado hermano, D. Pedro González Baldazo; sobrinos, demás familia y testamentarios:
Suplican a V. encomendar su alma a Dios y asistir a las EXEQUIAS, que tendrán lugar hoy 20 de mayo, a las NUEVE Y MEDIA de la mañana, en la iglesia parroquial de San Juan de Regla, por lo que le quedará muy agradecidos.
Casa mortuoria: calle Nueva, número 7.
Por Orden Militar, no se efectuará conducción.
Funeraria "EL CARMEN", Sucesora de B. Matute. Telf. 1640

COMERCIAL INDUSTRIAL ALLARES S. A. León
EXPOSICIONES DE:
Maquinaria - Calefacción - Saneamiento
Artículos para mesa y cocina - Aparatos de luz - Linoleum de todas clases - Persianas - Quitarlos - Herramientas - Cerrajería - Estufas de todos los sistemas
AGRADECEREMOS SU VISITA O CONSULTA DE PRECIOS
Plaza de Santo Domingo 1

Embutidos **ARAÚ**
LOS MEJORES
Trobajo del Camino (León)
Teléfono 1130

PESCADERIA VIGESA
Avenida del Padre Isla, 2
Teléfono 1915
Especialidad en pescados finos - Mariscos y escabeches.
Importación directa de los principales pescados

RIPOLL
Especialidades eléctricas
Ramiro Balbuena, núm. 16
Teléfono 1467 (65)

